

# LA SOURCE DES FEMMES

Journal fait par et pour les personnes s'identifiant comme femme

## MARCHE MONDIALE DES FEMMES

2025

*Encore en marche pour transformer le monde*



DÉCEMBRE 2025  
GRATUIT

Décembre 2025

 21, rue Alain, Repentigny  
Québec, J6A 5C9  
 450 654-9621  
 [info@interfemmes.ca](mailto:info@interfemmes.ca)  
 [www.interfemmes.ca](http://www.interfemmes.ca)  
 Centre Inter-Femmes

*Seule on vit,  
ensemble on fleurit*

# ENCORE EN MARCHE POUR TRANSFORMER LE MONDE



18 OCTOBRE 2025

## Les collaboratrices

Nicole Dupuis  
Thérèse Gravel  
Sophie Lecours  
Claire Lepage

## Distribution

Centre Inter-Femmes,  
Bibliothèques de la MRC  
de L'Assomption, Hôtel de  
ville de Repentigny

# SOMMAIRE

La Source des femmes | Décembre 2025

**03 SURVOL ET AVANCÉES DES DROITS DES FEMMES DEPUIS 40 ANS**  
*par Claire Lepage*

**04 CHANGEMENTS DANS LE MONDE DES FEMMES DEPUIS 40 ANS**  
*par Claire Lepage*

**06 MARCHER EN 2025!**  
*par Thérèse Gravel*

**07 RETOUR SUR LA MARCHE 2025**  
*Témoignages de participantes*

## QUELQUES RESSOURCES UTILES

Carrefour informationnel et social **450 581-5402, poste 227**

Centre d'action bénévole MRC L'Assomption **450 581-5033**

Centre d'aide aux victimes d'actes criminels (CAVAC) **450-755-6127**

CALACS La Chrysalide **450 964-7888**

Centre de prévention du suicide de Lanaudière **1 866 277-3553**

Info-Santé **811 (option 1) / Info-Social 811 (option 2)**

Regard en Elle **450 582-6000**

Service d'aide à la recherche de logement **450 471-9424**

SOS Violence conjugale **1 800 363-9010**

Tel-Aînés **514 353-2463**

# Survol et avancées des droits des femmes depuis 40 ans



Par **Claire Lepage**

**1981 : Loi 89** - L'égalité entre les conjoints est reconnue. Les femmes gardent dorénavant leur nom et peuvent le transmettre à leurs enfants<sup>1</sup>.

**1982** - La *Charte des droits et libertés de la personne* est amendée pour y ajouter l'interdiction de discrimination fondée sur la grossesse.

**1983 : Loi C-127** - Dorénavant, un conjoint pourra être inculpé d'agression sexuelle<sup>1</sup>.

**1986** - Réforme de la *Loi sur le divorce*. L'échec du mariage est considéré comme la seule cause de divorce, éliminant ainsi la notion de faute<sup>1</sup>.

**1988** - La Cour suprême déclare inconstitutionnel l'article 251 du Code criminel rendant l'avortement illégal<sup>1</sup>.

**1989** - L'Assemblée nationale du Québec adopte la *Loi du patrimoine familial* et prévoit à la fin du mariage, un partage égal entre les époux<sup>1</sup>.

**1993** - Le gouvernement du Québec adopte sa première politique en matière de condition féminine dans laquelle il propose une loi sur l'équité en emploi<sup>2</sup>.

**1996** - Reconnaissance de l'orientation sexuelle comme un motif prohibé de discrimination en vertu de la *Charte canadienne des droits et libertés*<sup>3</sup>.

**1997** - Le Québec adopte des règles de fixation de pensions alimentaires<sup>1</sup>.

**2005** - Le Canada légalise le mariage des couples de même sexe<sup>3</sup>.

**2005** - Le gouvernement fédéral met en place des mesures pour protéger les femmes victimes de violence domestique.

**2006** - Au Québec, adoption de la *Politique gouvernementale pour l'égalité entre les femmes et les hommes*. Cette politique vise à promouvoir l'égalité dans divers secteurs, y compris le travail et la famille<sup>2</sup>.

**Les années 2010** - Campagnes contre la violence envers les femmes : des mouvements tels que #MeToo (#MoiAussi) émergent, attirant l'attention sur le harcèlement et la violence sexuelle<sup>1</sup>.

Le gouvernement fédéral adopte une approche féministe dans ses politiques, intégrant l'analyse des genres dans les décisions.

**2017** - L'expression de genre et l'identité de genre sont désormais protégées sous la *Loi sur les droits de la personne*<sup>3</sup>.

## Références :

1. <https://histoiredesfemmes.quebec/>
2. <https://cdn-contenu.quebec.ca/cdn-contenu/adm/org/SCF/publications/documentation/Historique-scf.pdf>
3. <https://cdn-contenu.quebec.ca/cdn-contenu/adm/gouv/homophobie-transphobie/FE-feuillet-Chronologie-LGBTQplus-QC-Ca-FR-SCF.pdf>

## Actuellement

**Défis persistants** : Malgré les progrès, des inégalités subsistent, notamment en matière de violence, d'accès à des services de santé, et de représentation politique.

**Réactions aux enjeux contemporains** : Les mouvements féministes continuent de s'organiser autour de thèmes comme le féminisme intersectionnel, la justice sociale, et l'environnement.

L'évolution des droits des femmes au Canada et au Québec est un reflet d'un combat constant pour l'égalité, avec des avancées importantes, mais aussi des défis qui demeurent à relever.



# Depuis 40 ans Changements dans le monde des femmes



Par **Claire Lepage**

## Les années 80

- Les femmes occupent plus de postes politiques, malgré une représentation encore plus faible que celle des hommes.
- Elles sont de plus en plus sur le marché du travail, retardant davantage l'âge de la maternité. L'enfant unique devient presque la norme.
- Naissance du premier bébé éprouvette québécois en 1985.
- 1988 : le médecin montréalais H. Morgentaler persiste et signe : une croisade de soutien à la santé des femmes aboutit à la décriminalisation de l'avortement. En 1989, c'est la saga de Chantal Daigle : la Cour suprême infirme la décision, affirmant que les droits du fœtus et les droits du père en puissance n'existent pas.
- Tuerie de femmes de Polytechnique en 1989, un choc.
- Évolution de la représentation des femmes dans les médias : films, livres, émissions de télévision abordent des thèmes féministes et représentent des personnages féminins plus complexes et diversifiés. Par exemple, les émissions de Janette Bertrand (*Parle, parle, jase, jase; Avec un grand A*).

## Les années 90

- L'ouverture des garderies à 5 \$ par jour facilite la présence des femmes sur le marché du travail. De plus en plus éduquées, elles ont des carrières prometteuses et reportent le projet de maternité.

- À la fin des années 90, les injections d'agents de comblement et les appareils au laser font miroiter la cure de jouvence.
- L'émergence d'Internet permet de nouvelles formes de communication et d'organisation pour les mouvements féministes.
- Le *Programme québécois de dépistage du cancer du sein* est lancé en 1998.

### **Les années 2000**

- Grâce à Internet et aux réseaux sociaux, les féministes se mobilisent plus rapidement et touchent un public plus large.
- Violence contre les femmes : Augmentation de la prise de conscience autour de la violence domestique et des agressions sexuelles engendrant des initiatives et des lois visant à protéger les femmes. Des campagnes de sensibilisation sont lancées à l'échelle mondiale.
- En 2007, après une quinzaine d'années de recherches, un vaccin contre le virus du papillome humain est disponible.

### **Les années 2010**

- La conciliation travail-famille, pas toujours évidente!
- Mouvement #MeToo : Ce mouvement, lancé en 2017, a catalysé une prise de conscience mondiale sur les violences sexuelles et le harcèlement, encourageant de nombreuses femmes à partager leurs expériences.
- Représentation accrue : Progrès en représentation politique et médiatique; des discussions continuent sur la nécessité d'une représentation authentique et diversifiée des femmes, y compris celles de couleur et des femmes LGBTQ+.
- Représentation dans les médias : Les femmes commencent à gagner en visibilité dans les films, la musique et la télévision.

### **Les années 2020**

- La pandémie.
- 30 juin 2025 : Entrée en vigueur du régime d'union parentale — une avancée importante pour assurer une meilleure protection des enfants lors de la séparation de parents vivant en union de fait.



# Marcher en 2025!



Par Thérèse Gravel



De nos jours on marche pour se mettre en forme, pour garder la forme, pour relaxer en faisant des pauses méditatives, pour se rendre au boulot, pour le plaisir, pour perdre du poids... De tous les temps la marche est recommandée pour de multiples raisons.

Mais en 2025, année de la marche mondiale des femmes, les mobiles de marcher ont « une mission »! Cinq raisons majeures, basées sur les valeurs féministes qui placent l'économie au service du vivant :

- Le droit des filles et des femmes à vivre en paix et en sécurité.
- Le droit des filles et des femmes de pouvoir faire leurs propres choix libres et éclairés et que ces choix soient respectés.
- Le droit des filles et des femmes à un revenu décent garantissant une autonomie économique pour vivre dans la dignité.
- Le droit des filles et des femmes d'avoir un accès gratuit et universel à des services publics de qualité, notamment en santé et services sociaux, en éducation et j'en passe.
- Le droit des filles et des femmes de vivre dans un environnement sain et respectueux des humains, des communautés et de la biodiversité.

L'orientation d'une marche c'est... une direction, un cheminement ou un sens. Alors quelle orientation, quel sens donner à notre marche mondiale de 2025?

## Trois grands thèmes sont au programme :

1. **Dénoncer le continuum de la violence envers les filles et les femmes** : violence sexiste, discrimination, guerre et armement qui amplifient la violence faite aux femmes.
2. **Dénoncer la pauvreté qui représente une violence systémique** : division sexuelle et genrée du travail, préjugés, choix politiques nuisibles à la redistribution de la richesse qui portent atteinte à la dignité des femmes.
3. **Dénoncer le capitalisme responsable de la crise climatique** : effondrement de la biodiversité, pouvoir des entreprises transnationales et nationales et leurs impacts négatifs, choix des actions gouvernementales pour la défense du climat en connivence avec les intérêts des entreprises au détriment du bien commun et celui des femmes en particulier.

Pour toutes ces causes, en 2025 nous sommes **ENCORE EN MARCHE POUR TRANSFORMER LE MONDE** et nous y serons encore et toujours en 2030!



# Retour sur la marche 2025

## Témoignages de participantes

C'était une très belle expérience et une très belle journée. Merci Inter-Femmes.

### **Claudine D.**

NON à la violence ! Vivre en paix et en sécurité dans un environnement sain et respectueux. Avoir un accès gratuit dans le domaine de l'éducation et les services sociaux. Respectez nos droits et notre liberté.

### **Johanne A.**



C'était ma première marche mondiale et même je n'en n'avais jamais entendu parler. J'ai été impressionnée de voir autant de monde manifester pour cette lutte. J'ai bien aimé mon expérience.

### **France L.**

Pour moi, ce fût une journée élevante. Voir 16 000 personnes en action est plus qu'extraordinaire. Merci à Inter-femmes d'avoir pu participer à cette marche.

### **Marlène O.**



La vie est pleine de moments que nous devons se solidariser ensemble. Chaque nouvelle expérience est une chance d'apprendre et de grandir. C'est ce que je me suis dit à ma première implication à la marche mondiale de 2015.

Et que dire de cette marche mondiale 2025. Plus de 16 000 personnes presque toutes des femmes et enfants marcher en chantant en criant les slogans et en brandissant leurs pancartes. Mission accomplie à la Table de concertation des groupes de femmes de Lanaudière. Ce fut un moment mémorable, une expérience inoubliable que je recommande à toute femme au cœur féministe.

### **Nicole D.**

